

## Las Pymes ya tocan a la puerta de Cuba

Sesionó en La Habana seminario PymeLab, organizado por la Embajada del Reino de Bélgica, la Delegación de la Unión Europea y el Ministerio de Economía y Planificación de Cuba

20 diciembre 2020

**Autor:** José Alejandro Rodríguez



**Doctora Ileana Díaz Fernández, coordinadora de la Red de Emprendimiento de la Universidad de La Habana. Foto: AUGE Autor: Tomada de Facebook Publicado: 20/12/2020 | 12:15 pm**

La necesidad de un marco institucional y regulatorio para emprendedores privados, de manera que con micro, pequeñas y medianas empresas (Pymes) se les abran cauces, desplieguen todas sus potencialidades y se integren plenamente al desarrollo del país, fue remarcada por Johanna Odriozola, viceministra de Economía y Planificación, al intervenir en el Seminario PymesLab, que sesionó en La Habana.

Odriozola dijo que el proyecto socialista cubano no está reñido con ese actor económico, el cual está reconocido en nuestra Constitución y en los últimos documentos refrendados, incluido el más reciente, la Estrategia Económica y Social. Ese actor ya existe de hecho, dijo.

El PymeLab, organizado por la Embajada del Reino de Bélgica, la Delegación de la Unión Europea y el Ministerio de Economía y Planificación, fue un rico intercambio entre académicos, funcionarios y empresarios de ambos países sobre las potencialidades de la Pymes para el desarrollo.

Las ponencias giraron en torno a tres ejes: la importancia de un marco legal que garantice un funcionamiento sano y ordenado de las Pymes, la articulación público-privada por el bien

y la prosperidad común, y los mecanismos gubernamentales de fomento y apoyo para dichos actores económicos.

Los expositores belgas mostraron la consolidada experiencia de fomento en esa, una nación donde las Pymes generan el 63,3 por ciento del Producto Interno Bruto. Y los cubanos revelaron las potencialidades económicas para el país de los emprendedores privados con proyectos de soluciones nacionales.

Los ingenieros Erick Carmona Padrón y Yosué Montes de Oca, de AlaSoluciones, pionero en firmar contrato en el Parque Tecnológico de La Habana, mostraron la gama de sistemas de percepción remota que concibieron, entre ellos vehículos aéreos no tripulados (drones), con gran demanda en la cartografía, la agricultura, el cuidado y protección de bosques, el control aviar en aeropuertos y la industria geominera, entre otras actividades.

Otro ponente fue Abel Bajuelos, un adelantado en Cuba de la fabricación digital, más conocida por impresión 3D, que convierte ideas en su materialización física, con amplia gama de partes y piezas de repuesto que ya se están utilizando en el Sistema Nacional de Salud cubano.

Tanto ellos como Marta Deus, de la mensajería Mandaó, y Adriana Heredia Sánchez, de Beyond Roots, un espacio de promoción y sostenibilidad de la cultura afrocubana en Guanabacoa, señalaron las limitaciones que aún experimentan por restricciones y cargas burocráticas sobre ese sector.

La doctora Ileana Díaz Fernández, coordinadora de la Red de Emprendimiento e Innovación de la Universidad de La Habana, señaló que, aún con la presencia ascendente del trabajo por cuenta propia, no se logra la alianza público-privada, y la complementariedad sigue siendo un desafío, por el nivel de incertidumbre y las restricciones que persisten, y la falta de una normatividad necesaria y transparente.

La doctora Natacha Mesa Tejeda, profesora de la Facultad de Derecho de esa alta casa de estudios, abogó por esa norma jurídica que regule la creación y gestión de las Pymes, bajo un esquema flexible que brinde seguridad jurídica e incentivos para esos actores económicos.

***(Tomado de Juventud Rebelde)***